

# EL LARGO

## DE BUENOS AIRES

### Y AVISADOR UNIVERSAL.

NUM. 65-----MIERCOLES-----25-----AGOSTO----1824.

#### EUROPA

Segun las noticias de Paris que alcanzan hasta el 16 de Junio hemos sido instruidos que corria otra vez un rumor de la reunion de los soberanos en un congreso que debia celebrarse en Petersburgo; y los editores ingleses, sin dar crédito á esta novedad, se burlan bastante de la retirada de la santa alianza á las regiones mas secretas de la Moscovia. En efecto, no es probable que las cabezas de la hidra vuelvan á reunirse sobre un mismo pescuezo; ¿y para que? En el continente europeo dominarán despóticamente, hasta que suceda una nueva sublevacion de los pueblos oprimidos, y el gran Alejandro del dia acercándose con sus cólegas á los márgenes del mar no pueda mas (ni menos) que llorar á imitacion de su gran tocayo de la antigüedad. El rey Luis 18. ha separado al Señor de Chateaubriand del ministerio. España sigue, como es natural de esperarse, en el estado mas deplorable, y el otro reino de la península parece devorado por las intrigas mas escandalosas, y al mismo tiempo de la mas alta gerarquía.

#### RUSIA.

Segun un documento publicado por los diarios alemanes resulta que la Rusia tiene en este momento 950 000 hombres bajo las armas, y que no se entrevee intencion alguna de disminuir su estado militar. De este número 677,500 están en actividad, á saber: primer ejército, cuyo cuartel general está en Mohilow, comandado por el general Sacken—320,000: segundo ejército, sobre el Pruth, bajo las órdenes de Wittgenstein—100,000: ejército de Georgia, en Tiflis, comandado por el general Yermolow—60,000: ejército de Lituania, cuyo cuartel general está en Wilna—80,000: ejército polaco, cuartel general en Varsovia 20,000: la guardia imperial bajo las órdenes del general Souwarow—80,000. Los cosacos disciplinados pasan de 7,500. Hay demas cerca de 50,000 soldados repartidos en las colonias militares establecidas en los gobiernos de Novogorod, Cherson y Charkow.

#### FRANCIA.

Ha abortado del todo el gran plan de hacienda que

debía reducir de golpe el peso de la deuda nacional á una quinta parte; pero la misma ocurrencia que ha impedido bajase el rédito de esta deuda, ha originado la baja del ministro Chateaubriand. Su delito parece que consiste en no haber hablado en favor de esta medida en la Cámara de pares, en donde fué rechazada, despues de haberse sancionado en la de diputados. Al presentarse despues Mr. Chateaubriand en el palacio de las Tullerías, en vez de dejarlo entrar, le anunciaron que un pliego de suma importancia lo esperaba en su despacho; en efecto regresó á él y encontró la siguiente esquela dirigida por su cólega:

*Señor Visconde.*—Obedezco á las órdenes del rey, remitiendoos la orden adjunta.—*Villèle.*

Una hora despues de esta esquela M. de Chateaubriand se trasladó del despacho de relaciones exteriores á su casa, y dirigió á M. de Villèle la siguiente respuesta:

*Señor Conde.*—He dejado la oficina de relaciones exteriores; el departamento está á vuestra disposicion.—*Chateaubriand.*

Los telegrafistas podrán aprender en estas esquelas, á comunicar mucho en pocas palabras.

El *Courier* con respecto á la separacion de Mr. *Chateaubriand* hace las reflexiones siguientes:

„Cartas particulares de París presentan este acontecimiento como que da un aumento de fuerza é importancia al partido *pacífico* del gabinete. Mr. *Chateaubriand* era considerado por algunas personas como dispuesto á llevar los principios *ultras* á su mayor extension, comprendiendo tambien en ellos la cuestion de América. Sin embargo la separacion en el momento actual de un individuo de esta calidad puede producir grandes consecuencias. Su elevacion al ministerio estaba identificada al triunfo de una política particular que emanaba del congreso de Viena, y es difícil creerse, que su separacion la haya motivado el haber desechado una simple medida de rentas.

#### INGLATERRA.

Londres 8 de Junio.—El corresponsal ha arriado antes

de ayer á la tarde á Douvres con despachos importantes dirigidos á la embajada francesa en Londres. Mr. Lack correo del gabinete Británico ha arribado la misma tarde con despachos para Mr. Canning. Ayer de mañana otra embarcacion ha atravesado igualmente el canal con pliegos dirigidos por el señor Carlos Stuart ministro inglés en España, á M. Canning. Se asegura que todas estas comunicaciones tienen relacion á la cuestion de América. Con este motivo el Courier dice lo que sigue:

„Es natural que aquellos que están interesados, bajo relaciones políticas ó comerciales, en la cuestion de la América del Sud deseen vivamente saber que marcha adoptará nuestro gobierno á este respecto, y si el resultado de los informes y avisos que se transmitan por las personas enviadas de Inglaterra á esa parte del mundo será un reconocimiento parcial ó general de las repúblicas que allí se han establecido. No pretendemos saber que decision puede haberse tomado sobre este punto; pero parece probable que si se ha decidido el hacer algo en este momento, será *el elegir los países, como por ejemplo el de Colombia, que hayan dado una prueba satisfactoria no solo de que su independencia se halla establecida DE FACTO, sino tambien de que ellos están en estado de sostenerla; para poder en su virtud ser los primeros que sean llamados á gozar del reconocimiento de su existencia política.*

Londres 8 de Junio.—Se asegura que en esta noche se presentará al parlamento una solicitud firmada por los principales negociantes de Londres, en favor del reconocimiento de los estados de la América del Sud. Es muy probable que en esta ocasion llegue á traslucirse algo sobre los objetos de nuestro gobierno con respecto á esta importante cuestion.

#### ESPAÑA.

Madrid 3 de Mayo.—Aun no se palpan todavía los buenos efectos que haya podido producir la amnistia; los procesos por delitos políticos que, segun las órdenes de S. M. C. se habian comenzado, continuaban, como tambien las prisiones. En muchas provincias aparecen diversos grupos, que corren gritando mueran—los negros y los Franceses sus aliados; y las cosas han llegado á tal punto en Aragon, que el gobierno se ha visto obligado á reemplazar y hacer arrestar al capitan general Grimarest y á los jefes de las tropas de la Fé, Capape, Merino, Trapisto,—Romanillo, y otros. Se asegura que por consecuencia de estas medidas se ha restablecido la tranquilidad en Saragoza. El número de los ladrones se aumenta considerablemente: Mr. Victor Ouvrard, viajando con un rico negociante de la América española, ha sido conducido á Valde Peñas, y despojado de lo que llevaba. Un convoy de dinero ha sido atacado; dos ó tres hombres de la escolta han sido heridos, mas el convoy se salvó. Se dice que se destacarán tropas sobre el camino de Madrid á la frontera.

*Legitimidad.*—„El ministerio español de gracia y justicia ha mandado que todos aquellos que por el gobierno constitucional han recibido diplomas de doctores en medicina ó cirugia dejen de ejercer estas facultades por cuanto sus diplomas han sido concedidos por un poder ilegítimo.—De aquí nace la cuestion siguiente. ¿No son por este decreto nulas é invalidas las curaciones efectuadas por aquellos doctores constitucionales y los enfermos curados *de hecho* no están *de jure* aun enfermos y no debian, siguiendo rigurosamente este principio, volver á hacerse curar para gozar legítimamente de su salud?“

*Diario del Comercio (de París.)*

*Amnistia.*—Habiendo concurrido todo el cuerpo diplomático á felicitar á Fernando, con motivo del decreto de amnistia, se ha notado que ni el embajador inglés, ni el de los Estados-Unidos han asistido á esta ceremonia.

#### PORTUGAL.

El infante D. Miguel arribó á París el 7 de Junio: se dice que debe permanecer en Francia hasta la muerte del rey su padre.

#### PORTUGAL Y BRASIL.

Londres 5 de Junio.—Segun las gacetas de Lisboa que alcanzan hasta el 20 de Junio, parece que la expedicion al Brasil no habia sido abandonada, como se anunció anteriormente; al contrario la gaceta del 18 contiene una nota oficial del departamento de marina, invitando á todos los propietarios de los buques que estuviesen dispuestos á emplearse en esta expedicion, el que dirigan sus proposiciones al ministerio.—*Courier.*

### AMÉRICA.

#### COLOMBIA.

En la Gaceta de Bogotá se lee el artículo que sigue sobre el recibimiento de los Comisionados de Inglaterra en la República de Colombia.

„Los comisionados de S. M. B. al dia siguiente de su arribo á esta capital pasaron á casa del Ministro de Relaciones Exteriores y lo felicitaron por el estado próspero del país. El 3 de Marzo le hicieron otra visita y le presentaron una carta de Mr. Canning, que acreditaba el carácter que investian de agentes confidentiales, ó comisionados de S. M. B. cerca del Gobierno de Colombia. Reconocidos por el Vice-Presidente en esta calidad, pidieron el 6 ser presentados á S. Excelencia. En su virtud el 8 á las 11½ de la mañana fueron conducidos á la Sala de Audiencia y presentados por el Ministro de Relaciones Exteriores al Vice-Presidente, que estaba acompañado de los demas Ministros de Estado, del cuerpo diplomático y de un número considerable de oficiales generales. Despues de su presentacion el coronel Hamilton gefe de la comision di-

dirigió al Vice-Presidente un discurso, en el cual se nota lo que sigue:

„Se dice que la Francia ayuda á la España á reconquistar estos países. El pueblo de Colombia no debe temer tal invasion porque hallará en la Gran Bretaña UN AMIGO SOLIDO Y CONSTANTE.

„El Vice-Presidente contestó expresando su mas alta consideracion al Rey de la Gran Bretaña y su mayor estimacion á la nacion británica.

„Despues de la ceremonia, los comisionados permanecieron largo tiempo en conversacion con el Vice-Presidente y demas personas que se hallaban en la Sala.”

El coronel Hamilton ha presentado al Vice-Presidente á nombre del Rey de Inglaterra una hermosa caja de rapé guarnecida de diamantes, anunciando que se hallaba igualmente encargado de hacer un presente al Libertador BOLIVAR.

### PERÚ.

El libertador Bolivar á la cabeza de un ejército respetable iba á decidir por un combate la campaña del Perú. El ejército patrio marchaba contra el enemigo dividido en tres cuerpos. El general Sucre conducia la division que se dirigía por la Sierra, y se hallaba, el 14 de Junio, 17 leguas distante del valle de Jauja. El general Miller al mando de 2000 hombres de caballería ocupaba Pativilca, y marchaba sobre Lima. El libertador con la reserva protegía ambas divisiones, y esperaba la incorporacion de los 3500 hombres que arribaron últimamente de Guayaquil y Panamá, para dirigirse rápidamente contra Canterac. Se calcula que la fuerza del general Bolivar excede de 15000 hombres. El general Sucre manda en jefe el ejército unido. La mar la division del Perú, teniendo de segundo al general Santa Cruz: Lara, Cordoba, y Urdaneta las brigadas en que está dividido el ejército, y el general Necochea el todo de la caballería.

Los enemigos tenian entre Lima y el Callao como 1000 hombres, y segun los últimos avisos Canterac se hallaba en la Sierra de Jauja con 7000 hombres de línea.

Lima 14 de Junio.—Un capítulo de carta de esta ciudad comunica lo que sigue.—

„La pobreza y desolacion de esta ciudad, no podria describirla, porque no encontraría palabras que pintasen el estado miserable á que se ven reducidas las principales familias. Las calles están desiertas: apenas se descubren los restos de su pasada grandeza.

„Bolivar sigue avanzando. El valiente general Miller amenaza á Lima, y los realistas temen tanto el resultado, que si el Asia no se presenta á confortarlos, pronto el ejército patrio ocupará enteramente el Perú.

„Espartero se embarcó para España. Loriga se ha disgustado con Canterac y aseguran que ha pasado al Callao con el objeto de embarcarse: las montoneras sorprendieron su equipage y encontraron en él cuarenta mil pesos.

Rodil y Rodriguez siguen evangelizándo con su horrible

despotismo. Cada Español, aun de los viejos es un comisario de Policía, y los que nos parecian mas moderados han alzado la cabeza

Hoy han fusilado en el Callao 44 soldados por una revolucion que debía reventar mañana, y fué delatada por un Frayle, con quien se había confesado uno de los revolucionarios. El castigo fué muy pronto, y se dice que continua mañana. Estos eran los mismos malvados que entregaron los castillos á los godos.—Crece el rumor de la aproximacion de Miller y el Libertador: las gentes corren de tropel hácia la costa. En fin, las cosas han tomado tal aspecto, que espero dar á V. una noticia decisiva antes de cerrar esta.”

El coronel Estomba y el teniente coronel Luna escaparon de Guarochiori cuando los llevaban con los demas compañeros á Chucuito. Su fuga causó la muerte de dos capitanes del Rio de la Plata que ocuparon las mulas que habian dejado aquellos jefes al ocultarse en un monte. Sin otra averiguacion que la de verlos á caballo fueron fusilados de orden del jefe que los conducía.

Arequipa 5 de Junio.—En carta datada en dicha ciudad se dice lo que sigue.—

Se espera aquí al virey La Serma. Viene deseoso de resignar el mando y dejar el pais.—Las propiedades francesas han sido secuestradas con motivo de la presa de la goleta Quintanilla. Los generales Valdes y Ferras marcharon contra su compatriota Olañeta con ánimo de destruirlo, si podian. Nada se sabe del navio Asia.

### CHILE.

Segun las ultimas noticias recibidas por esta carrera hemos sido instruidos que el 19 de Julio hubo en Santiago un movimiento popular à l'eau de rose, pero de grandes consecuencias por sus resultados. Imposibilitado el Director Freire de dar movimiento á la maquina del Estado por la complicacion de las 277 ruedas, ó artículos de que se compone la constitucion ultimamente sancionada, hizo el 15 renuncia de su cargo ante el Senado; mas instruido el Director que este Cuerpo nada deliberaba, ni queria admitirle su renuncia, se separó de hecho, avisandolo al Senado é instruyendole que retenia el mando de la fuerza militar por corresponderle como general mas antiguo de la República. En estas circunstancias precisado dicho Cuerpo á tomar una resolucion, llamó á los ministros de estado, y les previno que expusiese el Director detalladamente los artículos que á su parecer impedian la marcha de la autoridad, para en su virtud proceder á su reforma ó suspension; mas los ministros se negaron á este paso, exponiendo que en la opinion del Gobierno no podia hacerse reforma alguna en la Constitucion, por que toda ella era viciosa. Embarazado el Senado en esta discusion, y sin resolver definitivamente sobre el particular, una parte del pueblo se reunió en la Sala Capitular para tomar por sí la resolucion que correspondia en este caso. En efecto se procedio desde luego al nombramiento de Co-

bernador Interino de la Provincia, y recayó en el Señor Fuentecilla: quien inmediatamente promulgó un bando convocando al pueblo á la Sala Capitular. Reunidas como doscientas personas fue aclamado el mismo General Freire para Director del Estado; resolviéndose igualmente que desde aquel acto quedaba extinguida la constitucion sancionada en 1823,—abolido el Senado,—y nombrada una comision para reveer la constitucion del año de 1818. A consecuencia de estos pasos la tranquilidad del pueblo de Chile volvió á su anterior ser, y nada habia que hiciese temer que ella fuese interrumpida.

*Ministerio.*—Se aseguraba que el Señor Pinto habia sido nombrado Ministro de Estado en el Departamento de Gobierno y Relaciones Exteriores, vacante por la salida del Señor Egaña á Londres.

*Valparaiso.*—El General del Ejército de los Andes, Dn. Enrique Martinez arribó á este puerto el 15 de Julio, y se dice que pronto marchaba para Buenos Aires.

#### PROVINCIAS DEL RIO DE LA PLATA.

*MENDOZA.*—Esta provincia ha nombrado ya sus Diputados al Cuerpo Nacional, y la eleccion ha recaido en los señores D. Miguel Villanueva y D. Francisco Delgado.

#### BUENOS AIRES.

*Agosto 22.*—En la tarde de la fecha de este artículo arribó á esta ciudad el Sr. D. Felix Alzaga, habiendo desempeñado las comisiones de que ha sido encargado por este Gobierno; la 1.<sup>a</sup> en la clase de agente de negocios cerca de las repúblicas de Chile y Lima; y la 2.<sup>a</sup> bajo el caracter de ministro plenipotenciario cerca de los mismos gobiernos y tambien del de Colombia.

El Coronel *La-Valle* arribó igualmente de Mendoza en el mismo dia; y se dice que es el gefe destinado á mandar el cuarto regimiento de caballería que debe formarse en esta provincia bajo la denominacion de—corazeros

*Sala de Representantes.*—En sesion de anoche ha sido desechado el proyecto presentado por la Comision de Peticiones declarando nula la eleccion hecha en el Señor Don *Valentin San Martin*, para diputado por esta ciudad, y en su consecuencia ha sido aprobada la eleccion.

A noche llegó el paquete de S. M. B. *Dove* correspondiente al mes de Junio: salió de Falmouth el 25 y por consecuencia las noticias alcanzan 11 dias mas de las que teniamos anteriormente. Mañana principiaremos á comunicarlás por ser de suma importancia, y merecen el que las demos á nuestros suscritores por pliegos *extraordinarios*.

#### VARIEDADES.

*Incendio.*—*Londres 9 de Junio.*—Ayer á las 10½ de la noche arribó el rei de Windsor al palacio de *Pall-Mall*. Como 20 minutos despues se sintió que estaba quemandose una de las salas del palacio. La alarma fue general inmediatamente entre las personas de la casa de S. M., y el rei instruido de lo que la causaba, se retiró por su seguridad personal á una parte lejana de este edificio. A pocos instantes se introdujeron bombas al interior del palacio, y despues de grandes esfuerzos, se consiguió contener el fuego en la sala que habia principiado; pero no sin que hubiese dejado de causar considerables é irreparables pérdidas, especialmente el de la destruccion de cuatro retratos de un precio inestimable, obras-gefes de nuestros primeros maestros. Antes de media noche la alarma habia cesado completamente. La causa de este incendio es puramente accidental.

*Polo boreal.*—La nueva expedicion inglesa, bajo el mando del célebre *Parry* salió de Portsmouth el 18 de Mayo, para hacer la cuarta tentativa de descubrir una comunicacion navegable, por las regiones polares septentrionales, entre Europa y el Oceano Pacífico.

*Islas del Pacífico.*—Han llegado á Londres „*el rey y la reina*” de algunas de las isletas de este oceano cuyos habitantes recién se han convertido al cristianismo; excitando grande interes y curiosidad, y deben ser presentados con toda formalidad en la corte de San James.

## EL AVISADOR UNIVERSAL.

#### AVISO.

**E**L Sábado 28 del corriente se cierra la suscripcion al periódico **EL DEFENSOR DE LA PATRIA**, cuya publicacion se ha trasladado á los Lunes. Los patriotas que se interesen por su continuacion se servirán suscribirse donde se vende el Papel Sellado, á 12 rs. por 15 números, segun anteriormente se anunció, para que su autor pueda proseguir con seguridad de cubrir su costo que es lo único á que aspira, y sin cuyo requisito solo dará el número 2 en su dia designado.

#### VENTA DE UN SITIO.

**S**E vende un sitio en el cuartel núm. 13, calle de Maipú, la que corre frente al Sud con una cuadra de fondo, dos cuartos de

tierra de frente en la misma vereda de Baldovino, formando esquina y en la mitad de la cuadra que mira al Oeste un rancho con paredes de ladrillo; el que guste comprarla se verá con su dueña Da Francisca Gomez, que vive en la calle de Cangallo, al lado de D. Jaime Lavallol.

#### VENTA.

**A**LAS tres cuadras del templo de Monserrat, calle de Belgrano se vende á precio equitativo una finca con todas comodidades, esquina, y casitas de alquiler, todo edificios nuevos y de azotea: tiene de frente una cuadra, con igual fondo, poblado de buenas arboledas y plantas. En la tienda del despacho del papel sellado, darán razon.

PRECIO UN REAL.

IMPRESA DE LOS EXPOSITOS.